

EL TRADICIONALISTA

DIARIO CATÓLICO MONARQUICO

AÑO VII

GERONA: Martes 14 de Sepr. de 1909

NÚM 207

Núm. suelto 5 cts.

Precios de suscripción

Trimestre, 4 pesetas.
Anualidades enteras, 15 ptas.

Redacción: Subida de Santo Domingo, número, 10, primero

Administración: Librería del Carmen, Ciudadanos, 20

Anuncios y remitidos según tarifa

No se devuelven los originales

Núm. suelto 5 cts.

Así se llama...

Lágrimas vierte el infeliz piloto — en la borrasca de la noche oscura, — cuando brama del mar la vasta anchura — azotada del áfrico y del noto. —

El desterrado allá en lugar remoto — llora á su patria con filial ternura, — llora el simple pastor en su amargura — la muerte grey en anegado soto.

En su retiro gime el Carmelita, y el joven Franciscano á quien amor inflama, — y el rey en el trono y la mezaquita.

Todo hombre en su dolor llanto derrama; por eso el mundo en que el mortal habita el Valle de las lágrimas se llama.

SEBASTIAN DE LUQUE.

Textos vivos

No de sólo pan vive el hombre, respondió Jesús al diablo, sino de toda palabra que proceda de la boca de Dios. Toda palabra es pan del alma. Toda doctrina es alimento del espíritu. Pero hay manjares que alimentan para sostener la vida, hay alimentos que producen la muerte. Yo estoy convencido de que los hombres son como son sus periódicos, y no será justo mi deseo de que, para bien de la humanidad, no haya ni un periódico malo? Los periódicos sectarios inundan de perversas doctrinas el mundo, y nos cruzaremos de brazos viendo cómo la inundación avanza arrastrando en sus olas todo lo que ama nuestro corazón de cristianos?

(El Sr. Obispo de Jaca.)

Un programa revolucionario

Creemos de interés culminante en las actuales circunstancias reproducir alguno de los documentos encontrados en el domicilio del detenido Ferrer Director de la Escuela Moderna.

Helos á continuación sin ningún comentario, porque no precisa:

Circular número 1

Compañeros...

Compañeros de degradación, de miseria y de ignominia: Si sois hombres, escuchad; dejemos á los burgueses calcular qué atropellos, qué usuras, qué envenenamientos les serán más lucrativos.

Dejemos á los políticos de profesión forjando programas de todos los colores, que todos van á lo mismo, á explotarnos.

Dejemos á los comerciantes de la llamada Unión, falsos egoístas redentores, que se contentan con una economía de cien millones y prometen seguir pagando (á nuestra costa) al Clero y al ejército, que le garantizan sus robos y sus fraudes.

Esos comerciantes, esos políticos, todos los burgueses, no son más que una despreciable miseria. Nosotros somos los más y los mejores; pero nos explotan, nos sacrifican, nos matan y nos deshonran, porque no somos hombres ó no nos conducimos como tales. Nos consideran vil rebaño de sarnosas

ovejas, y casi tiene razón, puesto que lo consentimos.

¡Compañeros, seamos hombres!

En el momento de la revolución que se avecina, pasad por encima de los infames burgueses y sus ridículos programas. Antes que edificar nos importa arrasar todas las ruinas. Si entre los políticos hay algún hombre digno de respeto, algún ciudadano que tenga justa ó injusta popularidad, ya veréis como sale á conteneros en el momento crítico, á apagar las encendidas mechas, con el pretexto de la humanidad y los sentimientos generosos. Pues no les hagáis caso, pasad por encima de ellos, matados si es preciso. ¿Por ventura se acordaron ellos de la generosidad ni de la humanidad cuando Portas atormentaba en Motjuich, cuando Polavieja asesinaba en Manila cuando Weyler se ensañaba en las indefensas víctimas de la inoludada Cuba?

Venga la revolución, porque es tan inevitable como la bancarrota; pero no la dejéis en manos de una burguesía tan odiosa como reaccionaria. Y no des canséis hasta que hayáis sacado todas las consecuencias de una revolución que sin vosotros sería tan vergonzosa como estéril.

Programa

Abolición de todas las leyes existentes.

Expulsión ó exterminio de las Comunidades religiosas.

Disolución de la magistratura, del ejército y de la marina.

Derribo de las iglesias.

Confiscación del Banco, de los bienes de cuantos hombres civiles ó militares hayan gobernado en España ó en sus perdidas colonias.

Inmediata prisión de todos ellos, hasta que se justifiquen ó sean ejecutados.

Prohibición absoluta de salir del territorio, ni aún en cueros, á todos los que hayan desempeñado funciones públicas.

Confiscación de los ferrocarriles y de todos los Bancos mal llamados de crédito.

Para el cumplimiento de estas primeras medidas se constituirá una delegación de tres delegados ó ministros de Hacienda, Relaciones Exteriores y Asuntos Interiores. Serán elegidos plebiscitariamente; no podrá ser elegido ningún abogado, y serán conjuntamente responsables ante la plebe.

¡Viva la Revolución!

¡Exterminadora de todos los explotadores!

¡Viva la revolución!

¡Vengadora de todas las injusticias!

Nota.—Los compañeros que quieran demostrar ser hombres pedirán la circular número 2 á quien les haya entregado la presente.

Compañeros:

Al dirigiros esta segunda hoja os recordamos el programa contenido en la primera. Buscadlo si no lo habeis leído; hacedlo conocer á vuestros camaradas; que vuestros hijos lo aprendan de memoria y divulgadlo todo lo posible.

El nuestro es el único programa sincero, revolucionario y salvador. No hagáis caso de los que os digan que es obra del Gobierno, de la policía ó de los enemigos del proletario. No temais que os divida; esa virtud de dividir solo es propia de los programas políticos ó de partido, llenos de lagunas, de reservas y de malas intenciones. El nuestro no puede ser más claro; nosotros

queremos y necesitamos destruirlo todo y así lo declaramos con leal franqueza. No engañamos ni á nuestros enemigos.

Se os dirá que es un programa negativo. Cierro por que es el programa del primer minuto; después vendrá el reparto de los viveres y de las viviendas la destrucción y arrasamiento de los barrios inmundos y aún de ciudades enteras por antihigiénicas, antiartísticas y archimalsanas; como así mismo el reparto de las tierras y la sanción popular de los actos de la revolución. Esas cosas no se ejecutan por incluírlas en los programas previos; sino por la voluntad suprema, por el esfuerzo común de la inmensa masa proletaria. Os las dictará el instinto de conservación, pues sin ellas la revolución perecerá, provocando ella misma una sangrienta reacción.

Natural es que las clases conservadoras y ladronas opongan resistencia: lo incomprendible es que la opongan los parias de levita mugrienta y de sombrero abollado, como si no fueran víctimas, lo mismo que nosotros, de la iniquidad mas irritante. Esos periodistas esos empleados, esos infelices que pasan noches enteras velando y trabajando para enriquecer á otros, son más miserables que nosotros mismos, pues no luchan por su redención: luchemos nosotros por la suya y por la nuestra hasta convencernos de que el militarismo y el clericalismo son los brazos del capitalismo verdugos de los hombres azotes de los pueblos, gran enemigo de la redención humana. Acabemos con los brazos, que luego será fácil decapitar al monstruo. Preparaos, trabajadores; la hora llega.

Adjunta la receta para fabricar la blancastita.

Desde l'Observatori

Siluetes gironines

Les seves ulleres y la seva barba no s'poden confondre; ab elles, i si sabeu per endevant la seva complexió sencilla i la seva baixa estatura, el distingireu facilmente aont siga.

Si alguna volta aneu depressa per algún fi determinat, no vos vinga pas la tentació d'anar ab éll pel carrer: vos hauréu d'aturar vint vegades entre cantonada y cantonada escoltant al amic qui li parla d'un solt pera 'l periódic; al empleat qui d'un assumió d'Hisenda; al representant qui dels negocis de seguros; al escribent del Jutjat qui d'un auto en tramitació; al comerciant qui del descans dominical; al pobre proletari qui d'una recomanació pera una plassa de consums; al estiratú burgés qui de política alta i baxia...; i al propietari de fora qui fins creu que té obligació de saber la fetxa en que Don Jaume publicarà 'l manifest.

Per tots te una contesta mes ó menys satisfactoria — tot acariciant complacentment la seva barba per aquest una discreta evasiva, per l'altre una paraula falaguera; pe 'l de més enllà una promesa formal... i vos allunyeu del seu costat dubtant que 'n la clepsa d'un home tant sec i petit hi pugan cabrer tantes coses.

Ell es bellugadís, discret i afable. Dona cap á tot i es per tot, encar que sia á voltes, difícil trobarlo en lloc.

Qui 'l conega sols exteriorment dirá, potser, qu' es un entusiasta impreme-

ditat. Jo dic qu' es un ferm creyent en els principis i un escéptic en lo demás. No l'escépticisme sinóim d' incredulitat, sino l'escépticisme vardader, per que jo crec també «que 'l vardader exceptic devant d' un fet ó una afirmació es detura, examina 'l fet ó l'afirmació desde tots els seus punts de vista... i després els accepta si 'ls creu acceptables ó 'ls rebutja si no 'ls creu oportuns.»

Ell no s'descuidará mai de complir-vos cap comanda per falta de voluntat: podrá deixar de complimentarvos algun encarrec per excés de *maremagnum*.

EL DETECTIVE.

Hablemos de liberalismo

XVIII

Entre las varias causas que dificultan ó falsean las mútuas relaciones entre la religión y la política solo presentaré á la consideración de mis lectores estas dos, que para mí, sino son las únicas son alomenos las principales. Dificulta las mútuas relaciones que ha de haber entre la Religión y la política el cejo indirecto de algunos católicos. Las falsea estas mútuas relaciones el amaño ó maligno de los sectarios del liberalismo.

En cuanto á lo primero que será el objeto de este artículo lo veréis claro, si teneis en cuenta y juzgais, como debéis, con sinceridad y sencillez la conducta en esto muy reprochable de algunos católicos. Católicos hay que en su celo, por otra parte muy laudable, por la Religión y por la felicidad de la patria, juzgan como contagiado de eregia todo lo de sus adversarios políticos, aunque en si nada tenga que ver con la Religión; v. gr. las formas de gobierno y las personas por quienes desearian verlas representadas. Así para ellos *república* es casi sinónimo de impiedad, *alfonsino* para los tales suena tan mal como sectario, hereje. Esto, no se lo puedo ocultar, es una indiscreción, una exageración, una cosa reprensible; pues aquí no hablamos de las formas en acción ó en concreto, sino en general y en abstracto. La Iglesia jamás ha condenado forma alguna de gobierno; ni se mete nunca en declarar inhábil á esta ó aquella familia, á esta ó aquella dinastía; ni siquiera en los casos concretos examina y falla sobre el derecho ó legitimidad de este ó aquel pretendiente; como decía Gregorio XVI en su *Bula Solicitudo Ecclesiarum*, sino que le deja *disputationi hominum* para que se lo arreglen los hombres. Respeten pues, los buenos hijos lo que respeta siempre su buena discreta Madre. Lo que en los demás noten de malo los católicos, ha de apreciarse por la mayor ó menor malicia de los principios de la bandera en que militen, y en cuanto á las garantías que ofrezcan sus personas, han de estimarse por apreciaciones políticas, que por obvias que nos parezcan á nosotros, podrá aun suponerse ser muchísimos los que lo vean al revés, los que se equivoquen, los engañados ó seducidos. Por no fijarse en estos tan rudimentarios principios es porque algunos, por otra parte fervorosos católicos, han contribuido también á dificultar la regular armonía entre la Religión y la política, fulminando anatemas contra personas que, podrán padecer una equivocación, podrán estar ilusionados ó hasta seducidos; pero que

no profesan ningun error teológico. Y nótese de paso que esos anatemas, sobre ser injustos, son altamente impolíticos, en cuanto provocan á sus adversarios, engañan voluntades y fomentan rivalidades entre personas que en el fondo, piensan del mismo modo, son dignas de ser amigas, y están quizás destinadas á militar bajo la misma bandera. Esta apreciación no es mía, es de un grande español y fervoroso católico Don Antonio Aparisi. «Con verdad y caridad, dice, amando y no humillando, podemos ilustrar entendimientos y ganar corazones; podemos formar el gran ejército de los que oyen misa. Cuando esté formado Dios bajará... Y en cierta ocasión el mismo Aparisi, dirigiéndose á los carlistas, habia escrito ¿qué es lo que queréis? que digamos con lengua ó pluma acerada que fuera de nosotros todos son malos, solo nosotros los buenos? «No podemos». Para comprender perfectamente este elevado pensamiento fijémonos en los resultados de la fuerza asimilante de los cuerpos.

El asimilado pierde su naturaleza y adquiere la del cuerpo asimilador. La molécula de pan es asimilada por la fuerza vital del animal, que la come, la que al momento de asimilada deja de ser pan. Aplicando este principio á las asimilaciones de los diferentes partidos, tendremos: ó que los católico-liberales asimilarán así á los católico-puros, ó bien estos á los católico-liberales; en ambos casos debe acontecer que el elemento asimilado deberá perder su naturaleza y pasará á formar parte de su afin, y así por ejemplo en el primer caso los católicos puros perderán el ser católico por pasar á la naturaleza de los católico-liberales, ó estos en el segundo caso deberán perder el ser que tienen de liberal, para tomar el de católicos puros. De donde se sigue que el católico que consiente en ser asimilado por el partido afin, el católico-liberal, reniega de su fé, es apostata. Y el católico que no trabaja para ver de asimilarse á esos católicos liberales, ó católicos á medias, ó sea á los católicos de nombre y liberales en la realidad, no obra conforme al espíritu de la Religión que profesa. Entiéndase bien eso y se evitarán pretensiones ridículas y discusiones estériles. Téngase esto muy en cuenta para entender bien y aplicar con acierto la sentencia del Salvador: *Dad á César lo que es de César y á Dios lo que es de Dios*. Señalada la falta que achacó á esos católicos, debo en obsequio de la verdad declarar, que la considero no más que material, no formal; pues, como ellos, que con tanto ardor anhelaban el pronto y completo triunfo de la soberanía social de Jesucristo sobre la malhadada soberanía del pueblo, habian de ponerle estorbos de propósito? Todo esto podría ser hijo hasta de celo, pero celo indiscreto y exagerado. Vistos quiénes son y como dificultan estas buenas relaciones entre la Religión y la política veremos otro día, Dios mediante, los amaños de los liberales que la falsean.

UN ANTLIBERAL.

NOTICIAS

Advertimos á nuestros corresponsales que nos honran con su información que procurén, aunque no deba aparecer al público, poner su nombre al final de

sus cuartillas para nuestro buen régimen y así evitar en lo posible que deje de publicarse alguna información por ignorar quien la remite.

Nos escriben de Tona que el próximo jueves día 16 se celebrará un solemne oficio-funeral en sufragio del alma del que fué nuestro Caudillo Don Carlos VII.

El Director en esta capital de la Red telefónica interurbana nos comunica que las conferencias telefónicas que fueron suspendidas con motivo de los sucesos de julio han quedado restablecidas desde ayer en todas las estaciones de la Red.

Durante la última semana la Sucursal de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha recibido por imposiciones la cantidad de 5.257 pesetas y ha pagado por reintegros parciales de ahorro 1.561 pesetas. El número de libretas nuevas abiertas ha sido de 16.

Desde el día 18 de Julio en que fué inaugurada dicha Sucursal hasta el día 12 del corriente, ó sea, en 58 días, el total de operaciones realizadas han sido 313 libretas abiertas, 515 imposiciones recibidas, 67.034 pesetas recaudadas por razón de dichas imposiciones y 3.803 pesetas pagadas por reintegros de ahorro. De las 67.034 pesetas cobradas por imposiciones han correspondido á la sección de ahorros 57.783 y á la de pensiones 9.251, y de las 313 libretas abiertas son de ahorro 125 y de pensión 188. Durante el mismo período el movimiento de cobros y pagos de Caja ha ascendido á 159.509 pesetas.

Clasificando las 313 libretas que tiene abiertas la Sucursal de la Caja de Pensiones y Ahorros por la residencia de los imponentes 266 corresponden á Gerona y 47 se hallan distribuidas entre las poblaciones de Bañolas, Salt, Fornells, Palau Sacosta, Sta. Coloma de Farnés, Llansá, Flassá, Vilanna, Celrá, Amer, Quart, Montfullá, Figueras, Camallera, Fallina, San Feliu de Guixóis, Sta. María de Camós, Santa Pau y Cassá de la Selva.

En cuanto á la profesión de los imponentes las 313 libretas se clasifican como sigue: industriales y comerciantes 27, obreros de artes y oficios 84, obreros fabriles 35, jornaleros 23, sirvientes 20, profesiones liberales 17, labradores y ganaderos 16, empleados 8, sacerdotes 6, fondistas 2, guardias civiles 1, sociedades 1, niños 44, mujeres sin profesión 24 y varones sin profesión determinada 5.

De una correspondencia de Palamós, que inserta en su edición última *La Crónica* de Palafrugell copiamos el siguiente párrafo:

«Dels fets de la semana revolta no'n parlem; hi ha ja qui ho ha fet en temps oprti; hi ha qui ho feu ahir encare en *La Veu de Catalunya* amagant la cara aixó si, per que certa gent son molt bons per tot describint el fets, y dexar lliscar entre linies la mes covarda y repugnant de les delacions; gent que 'ls dies de revolta no foren bons per posarse al costat de l' Alcalde, son amic que haurien portat les coses molt pitjor qu' ell, que a la fi cumplí com pocs, haurien cumplert; que algun d' ells arribá fins a l'adulació més humillant, dels elements que creien revoltosos, per que la por els tenia corpresos y que després que la situació s' ha normalisat, en lloc de treballar am fé per la pacificació dels esperits y per la pau del poble s' entretenen air, avui y tots els

dies en pertorbarlo, amb el piados intent de molestar a persones honrades que res tenen que veurer amb els repugnants y criminals fets passats, y que segurament passaren aquells dies molt més greus perills que ells....»

Por apacentar 81 cabezas de ganado lanar en el bosque denominado de la Via del término de Palafrugell, ha sido denunciado el pastor Juan Isern, vecino de Montrás.

Han sido aprobados por el Sr. Gobernador civil los presupuestos ordinarios para 1910, de los Ayuntamientos de Riells y Viabrea, Palau Sacosta y Vilatenim.

Nuestro amigo *El Detective* nos comunica que á lo menos semanalmente nos entregará para su publicación uno de sus trabajos *Desde l' Observatori*. En ellos no aparecerán solamente siluetas de distintos personajes sino que se tratarán también temas de oportunidad.

Nuestro ilustrado corresponsal en Cerdaña nos dice lo siguiente:

El día 8 del corriente tuvo lugar el tradicional «Aplech» al Santuario de nuestra Señora de Font-Romeu (Cerdaña francesa).

La concurrencia de devotos, á pesar del tiempo que amenazaba lluvia, fué numerosísima.

Hermoso sobremanera era el espectáculo que ofrecían los católicos franceses, quienes confundidos pobres y ricos, nobles y plebeyos ofrecían á los pies de la soberana Virgen sus fervientes oraciones, sus armoniosos cánticos, su arraigada fé, dando ejemplo de verdadera democracia, de democracia cristiana.

—Durante la mañana del día 9 descargó en está un fuerte aguacero con espantosos truenos y bastante granizo en la parte Este de la Región.

—A causa de ser muy pobre la cosecha de patatas, el precio de las mismas crece todos los días.

Conmovida la nación española por los luctuosos sucesos desarrollados en la capital de Cataluña, que tan hondamente han lacerado el corazón de los buenos; fijos los ojos, llenos de ansiedad y zozobra, en la empeñada lucha que la amada Patria sostiene al lado allá del Estrecho con los secuaces de la Media Luna, su eterno y jurado enemigo; próxima Sevilla á recibir en su seno á los héroicos defensores del honor nacional, de la civilización y de la Cruz, para prodigarle solícita sus cuidados, no tiene el ánimo aquella tranquilidad y sosiego que reclamán una larga expedición, cualquiera sea con los más piadosos fines.

Por esto, aunque el proyecto de la Peregrinación Sevillana á Compostela, Alba de Tormes y Avila, acogido desde un principio con las mayores simpatías, caminaba ya en vías de una feliz y brillante realización, como lo atestiguan las numerosas adhesiones recibidas no sólo de la ciudad Mariana, sino de la entera diócesis Hispalense y aun de la región andaluza, la Junta organizadora, de acuerdo con el Excmo. y Rvmo. señor Arzobispo, ha estimado oportuno diferir por lo pronto su cumplimiento.

En su virtud, si para el 15 de Octubre próximo, como en Dios confiamos, las armas españolas consiguen la ansiada victoria, la Junta anunciará la fecha dentro del presente año en que tendrá lugar la Peregrinación, que en

tonces tendrá el nuevo estímulo de dar las gracias al Apóstol Santiago, eterno vencedor de la morisma y que sin duda vela desde el cielo por el triunfo de la nación su hija predilecta. Que si por lo contrario perseverasen aun las actuales circunstancias, la Peregrinación se suspenderá para el año próximo.

Anteayer mañana fué curado en el dispensario municipal por el médico señor Casadevall, el niño Jorge Albert que presentaba tres heridas en la mano derecha, producidas por la mordedura de un perro propiedad de Esteban Farreras.

En el Gobierno civil se nos ha facilitado el siguiente telegrama oficial: «Melilla 12 á las 22:40.—En Peñón y Alhucemas sin novedad aunque ha habido algunos tiroteos y en convoy de hoy de la plaza ha sido muerto un soldado y dos heridos además un caballo del escuadrón de Alfonso XII muerto.»

Hoy se han visto bajar hacia Nador bastantes grupos moros habiendo sido cañoneados desde Atalayón. He visitado el campamento Zoqo el Arba con objeto de visitar la brigada Aguilera después de las operaciones efectuadas y he quedado muy satisfecho del brillante estado en que regresan y buen espíritu de las fuerzas, regresando después á la Restinga donde continuó. Ha llegado á la plaza el coronel Larrea con dos compañías Africa y 22 moros de policía de Cabo de Agua.»

El Ayuntamiento de Palamós va á proveer, por oposición, dos plazas de profesores para su escuela graduada, anexa á la municipal de niños, dotada cada una con el haber anual de 1.800 pesetas, y 230 pesetas de gratificación para la enseñanza de adultos.

Las solicitudes al director de dicho centro docente hasta el día 5 de octubre próximo.

Los ejercicios de oposición empezarán el 11 del propio mes á las 10 de la mañana en los locales propios de la graduada.

Los programas, con arreglo á los cuales se ajustarán los ejercicios, serán los del grado superior, vigentes en la Escuela Normal de Barcelona.

Nuestro activo corresponsal en el Santuario de Nuria nos escribe lo siguiente:

Con extraordinaria concurrencia y singular animación, se ha celebrado este año, la fiesta de la Natividad de la Virgen, á pesar de las copiosas lluvias y fuertes pedriscos que han caído desde primeros de Septiembre. Durante la vigilia del «Aplech» cruzaron por estas elevadas y pintorescas montañas, innumerables devotos que con admirable fé y devoción rendían homenaje de amor y gratitud ante el altar de la Morena de Nuria. A las seis de la tarde ya pasaban de setecientos los concurrentes habiendo llegado muchos descalzos.

Es sumamente consoladora y admirable la fé y devoción de los fieles que visitan esta santa casa, pues que casi todos acuden á la sagrada mesa ganando el jubileo, y se sacrifican en gran manera para cumplir debidamente sus promesas á la Reina de los Pirineos. El simpático y elocuente orador sagrado en la vigilia del «Aplech» y en el día de la fiesta dirigió por tres veces su encantadora y entusiasta voz á los amantes de la Virgen de Nuria.

Debido á las continuas lluvias y pedriscos, se ha refrescado mucho la tem-

peratura, bajando el termómetro, en algunos días, á cinco grados sobre cero. El áspero invierno se acerca con pasos de gigante. La soledad y el desamparo volverán apoderarse dentro á algunos días, de este elevado y solitario Santuario.

El día 19 del presente se bajará con solemne procesión, la Virgen del camarín, trasladándose al altar mayor hasta el 29 de Junio del año próximo. No obstante el Santuario no quedará cerrado hasta el 29 del presente mes de Septiembre.

Los funerales por el alma de D. Carlos de Borbón revistieron más importancia de la que pensábamos, pues que anunciamos celebrar una misa, y Dios mediante será oficio y funerales. Todos los sacerdotes y seminaristas que como dependientes, moran en este Santuario han prestado su obolo para celebrar con la mayor solemnidad posible tan laudable y provechoso acto. El joven y entusiasta organista Sr. Rifort ha compuesto expresamente una misa de Requiem.

El día 8 del corriente mientras estaba en Bañolas Vicente Grabolada, colono de la casa de campo denominada *La Rosa* del término de Fontcuberta, y aprovechando esta ocasión su hijo Joaquín le sustrajo de la misma todo el ganado, enseres, ropa, granos y cereales, aceite y útiles de labranza, por lo que puede suponerse quedó completamente desalojada.

Practicado un registro en las casas de campo de los colonos Jaime Corominas y Francisco Julia inmediatas á aquella, dió por resultado el hallazgo de varios de los objetos robados por lo que fueron detenidos estos juntamente con el Joaquín Grabolada.

Del periódico *«Le Neuveilliste»* traducimos el siguiente artículo, que no quiere comentarios:

«Los internacionalistas y otros partidarios de los pretendidos derechos del hombre, los Naquet, los Jaurés y otros semejantes tienen ciertamente descaro. Sin audacia traspasa los límites de lo permitido.»

Vedlos fustigando al gobierno español, que ha tenido el mal gusto de defenderse y defender el país contra los manejos revolucionarios y contra los asesinos, ladrones e incendiarios anarquistas.

Ante todo convendría saber por qué estos risibles humanitaristas se mezclan en lo que no les importa, como si la Francia, campo de sus experimentos, no hubiese sufrido bastante de ellos por sus atentados contra la libertad y contra la propiedad privada.

Llama por otra parte la atención que no sea á las víctimas de los bandidos españoles á quienes dirijan la expresión de su sensiblería hipócrita, sino á los bandidos mismos á quienes tiene la autoridad el deber de someterles á razón.

La piedad de esos miserables franceses se excita y rebosa su cólera al tener noticia del arresto del jefe de los agitadores, el revolucionario Ferrer, y en cambio permanecen mudos ante el destrozo de cientos de miles de armenios en fecha reciente. Ciama su corazón ante el temor de la ejecución de incendiarios, ladrones y asesinos, y permanecen fríos ante las víctimas de esos mismos asesinos. He ahí como esos señores entienden la práctica del humanitarismo.

En otro tiempo España preservó á Europa del yugo musulmán. Si hoy le fuera posible destruir el nido anarquista

de Barcelona, Europa le debería un doble tributo de reconocimiento.

La barbería, como quiera que se la adorne, nunca dejará de ser barbería.

El pasado domingo despidióse de público gerundense, la compañía del Teatro Principal que dirige el señor Gimenez y que tantos aplausos ha conseguido en las escasas representaciones que ha dado.

Como dijimos la obra escogida para el despidio fué *La vida del Czar* que interpretó admirablemente toda la compañía y en la que se distinguieron notablemente las Sras. Morera y Xirgu y el Sr. Gimenez.

El pasado sábado al anochecer llegó á esta ciudad el mozo Luis Boadella, que guiaba un carro del industrial don Ricardo Dalmau, el cual manifestó que en el pasaje del Congost varios ladrones habían asaltado su vehículo produciéndole, según él, al querer defenderse, varias heridas en la cabeza y en una mano que le fueron curadas por el médico de Sarriá Sr. Riera.

Después de atinadas preguntas hechas al efecto por el cabo de la guardia civil de Sarriá se ha venido en conocimiento de que dicho sujeto se jugó 400 pesetas que había cobrado por encargo de su principal, simulando é inventando el asalto y robo.

El Boadella ingresó el domingo por la noche en la cárcel, después de confesar que había perdido la citada cantidad en el Café «den Toful» de Palafrugell donde, según noticias, se juega descaradamente á los prohibidos.

Y ahora V. S. tiene la palabra señor Gobernador civil.

Boletín religioso

CUARENTA HORAS. — Continúan en la Iglesia de San Lucas.

SERVICIO PARTICULAR

La Neotafia

Cort-Real, 13. — GERONA.

DEFUNCIONES ocurridas desde las 12 de ayer á las 12 de hoy en la ciudad:

NACIMIENTOS: — Varones, 1. — Hembras, 1.

Gerona 13 de Septiembre 1909

Hospedaje

Una buena familia desea tener un par de huéspedes. Condiciones excelentes.

Darán razón: Cort-Real, 1, Sastreña de L. Juanelo.

Consultorio y Clínica

de enfermedades de los ojos de J. TARRUS Y BRU, ex-ayudante y médico agregado á la Clínica de enfermedades de los ojos de los Hospitales de Santa Cruz y Clínico de Barcelona.

Consulta de 11 á 1 y de 3 á 5 de la tarde.

Ciudadanos, 15, 2.º 2.ª — GERONA

Aprendiz

Se necesita en un Comercio de esta

capital.—Darán razón en la Librería del Carmen.

—Elois-Morlocks. Novela sensacional.

el Doctor Clendabims.—De la serpiente titulado «La Gloria del Martirio», es verdaderamente notable.

La Virgen, por Sebastián de Luque. Obra interesantísima. De venta en la LIBRERÍA DEL CARMEN.

Lámparas incandescentes
á 0'70 pesetas.—De venta en la casa ADROHER HERMANOS
Lámparas "Z", economía 75 por 100
Maquinaria eléctrica.—Material eléctrico

Imprenta y Librería del Carmen

F. Mundet y C.

20, CALLE DE CIUDADANOS, 20. — GERONA.

Obras interesantes:

Datos para la Historia del Tradicionalismo político durante nuestra Revolución, por el R. D. don José Burch y Ventós. — Preciosa obra de marcado interés por la multitud de documentos que contiene. — 3 ptas.

Código Civil Español, por don Manuel de Bofarull y de Palau, Notario de los Colegios de Madrid y Diputado Cortes.

La Crisis del Notariado y las Cámaras de Contratación inmobiliaria, por don Manuel de Bofarull y de Palau. — 1.50 ptas.

Modo de criar los niños. — Plantas que curan. — Obras de Ramón B. Girón. — Indispensables para toda familia. — A 3 ptas. cada una.

El Arte de vivir. — P. Weis.

El Año del Mundo. — R. Hugo Benson. — Preciosa novela de gran sensación. — 3 ptas.

De la serpiente a la Virgen, por Sebastián de Luque. — Obra altamente sugestiva en la que el autor explica con su maravilloso estilo el porqué de su conversión a la Fé de Cristo. — 3 ptas.

Las luchas del periodismo, por Salvador Mingujón.

Contes Blancs. — Mossén Ramón Garriga. — 2 ptas.

Manual jurídico-canónico, político-administrativo, civil y penal, para uso del clero español, por don Lorenzo M. Alíer, Diputado á Cortes. — Ptas. 5.

Desenvolvimiento del Dogma, por el Cardenal J. H. Newman. — Obra importantísima editada por la Revista de Estudios Franciscanos. — Ptas. 5.

Religión y Estado, por el P. Paulino Alvarez, O. P.

Conferencias predicadas en Santo Domingo de Lima. — Pts. 3

Cartas á la Srta. T. V. por el P. Didón. — 2 tomos á 3 ptas. cada uno.

Biblioteca de la mujer cristiana. — 1. *El libro de la esposa*. — 1. *El libro del ama de casa*. — A 2 ptas. tomo.

La Educación Racional de la Memoria. (Psicología experimental ilustrada). Traducida de la última edición inglesa y arreglada por José A. Munal. Ptas. 1.25.

El Consultor del Clero. Colección de respuestas publicadas en el «Consultorio Breve» de la Revista *Eclesiástica*. — En rústica ptas. 3, encuadernado 4.

La Vida Espiritual. Meynard. Volúmen I y II. — Ptas. 4 cada tomo.

Derecho Civil, Procesal, Penal y Administrativo para uso del Clero, por D. José Pellicer y Guix, Abogado de los Tribunales del Reino. Arcipreste de la Metropolitana de Zaragoza. Obra completísima que consta de 2 volúmenes en 4.º de más de 500 páginas. — Ptas. 12.

Reseña Eclesiástica, publicación mensual de la Asociación de Eclesiásticos para el Apostolado Popular. — Se admiten suscripciones. — Importe de la suscripción 5 pesetas al año.

Biblioteca: Religión y Cultura, *El Embajador de Cristo*, por el Cardenal Gibbons. — *La caridad sacerdotal*. — Cada tomo 3 pesetas en rústica y 5 en encuadernado.

Centros de suscripciones de los siguientes periódicos y revistas: *El Correo Español*, *El Correo Catalán*, *El Tradicionalista*, *La Bandera Regional*, *La Hormiga de Oro*, *El Universo*, *El Siglo Futuro*, *El Social*, *El Iris de Paz*, *La Ilustración del Clero*, *La Paz Social*, *Le Pelerin*, *¡Cu-Cut!*, *¡Putufel!*, *La Lectura Dominical*.

Especial y variado surtido de postales. — Semanalmente se reciben modelos nuevos.

Vista-Rica

Quien ha probado una sola vez tal aperitivo no lo deja jamás. ¿Vd. no lo usa? Es que no conoce á este gran estomacal tónico-reconstituyente: cree, sin duda, licor alcoholico á este néctar, ó específico á este selectísimo licor de placer: suplicamos pida Vd. muestra gratis para convencerse de que este bienhechor sin igual prolonga la existencia. **Providencia, 61, Sa Salud.** — BARCELONA. En Gerona se halla en todos los colmados y droguerías bien surtidas.

FUMADORES!!

Si voléu conservar vostra salut, fuméu el acreditat é higiéncic

PAPER JORDÁ



La Ganadera Española

Sociedad Mutua de Seguros á prima fija, legalmente constituida é inscrita en el Registro Mercantil. Seguro á todo riesgo del ganado Caballar, Mular, Asnal y Vacuno.

Domicilio social en Orense.

Delegación: Pelayo, 7, 1.º — Barcelona.

AGENTE GENERAL: Salvador Suerana, CASSA DE LA SEIVA

Depositorio: Banco de España.



HOTEL D'EUROPA

Carrer Bellaire, 6. — Olot

Se ha obert al publich el dia 10 del corrent. Situa al punt més centric de la ciutat. Aqueix establiment reuneix la condició de tenir grans abitacions ab llum eléctrica y teléfon; cuartos de banys y ducha, menjadors espayosos, terrassos y jardí; confortable taula ahont se servexen coberts y á la carta. Habitacions propis per familias que desitjin passar una temporada.

La Calvicie y Cuero, Cabellado

uso de la infalible Loción Capilar Antiséptica del Dr. Siakanowitch. — Unión Loción que demuestra los casos curados y conocidos. — Representante y punto de venta en Gerona: Farmacia y Droguería del Doctor don José M.ª Pardo Xifra.

Sociedad Anónima Española de Arcas Invulnerables

Las mejores arcas conocidas hasta la fecha. Seguridad absoluta. Cerradura sencilla y perfecta susceptible de más de doce millones de combinaciones en una posición.

Precio desde 235 hasta 5.000 pesetas.

Representante en Gerona: D. J. Ayas Surribas.

FABRICA DE PIANOS ARMONIOS Y ORGANOS

EL CORONILIS

Pianos de todas clases, verticales y cruzados. — Armonios, los más superiores y más baratos. — Organos para iglesias y salones. — Cambios. — Reparaciones. — Afinaciones. — Talleres: Mercaders, 27.

Despacho: Princesa, 45, 1.º — Barcelona. — Catálogo gratis.

CENTRO DE SEGUROS Y Representaciones DE

Joaquín Font y Fargas

Progreso, 20, 2. — GERONA

¡Carlistas!

Pedid en todos los Círculos y Cafés la muy acreditada marca de vinos de José Don Carlos, Doña Berta y Don Jaime de Borbón, que surte la casa José Cobreros y C.ª, proveedores del Duque de Madrid y Don Jaime de Borbón. Grandes bodegas en Jerez de la Frontera. — Oficinas Centrales. — Apartado, 173. — Bilbao.

Representante en esta provincia: **J. Font y Fargas, Progreso, 20, 2.º. — GERONA.**

Juan Juanola — Sastre

Trajes á medida. Gran variedad en géneros de temporada

CORT REAL, NÚM. 1. — GERONA

Oleum Sala

Poderoso diurético

Apropiado para combatir con inmejorable éxito muchos estados morbosos en que predomina la dificultad de la micción, ó sea ciertas retenciones de orina, sobre todo las consecutivas al alumbramiento; ciertas alteraciones de los riñones excitantes y regularizantes, siendo de efectos rápidos y seguros en las criaturas de poca edad, y siempre que convenga estimular la función uro-poyética, aumentar la secreción y creación urinarias. — Tres unturas bastan para hacer orinar.

Gran calmante, analgésico, sedante, de toda clase de dolores, neuralgias, dolores debidos á la clorosis, anemias, jaqueca, neurostenia, diabetes y dolores intercostales de la tuberculosis.

— En las mujeres que aquejan dolores en el bajo vientre, en las neuralgias bilaterales, rebeldes á toda medicación interna, en las debidas á mielitis, en las lesiones que radican en el intestino ciego, en la apendicitis y en toda clase de accidentes peritoneales; calma los atroces dolores del cólico hepático y nefrítico.

— Tres unturas calman el dolor.

Excelente antiflotico.

Resuelve todas las inflamaciones.

Una región inflamada, está, caliente, tumefacta y si los fenómenos inflamatorios son del alguna intensidad ello indicará que hay supuración y una vez formado el pus ha de ser evacuado y sino se hace ó tarde se produce el flemón por difusión y con ello la posible destrucción de troncos vasculares y nerviosos. Usando nuestro linimento desde los comienzos de la inflamación, ésta desaparece. Tres unturas curan y resuelven todas las inflamaciones.

F. Solá, Rambla de la Libertad, 26

Orfebrería

Servicios temesa

Calices

Artículos para regalo

Medallas

JOYERIAS

Botijos en oro y plata, marca Longinos, Relojes suabroses y paret.

OP T. C. A.

Anteojos y lentes en oro y metal

Termómetros y Barómetros

Se despachan á las pocas horas los anteojos de combinación

La Mundial

SOCIEDAD ANÓNIMA MADRID-JOVELLANOS, 5

Solicitada la inscripción en el Registro de Sociedades de Seguros

Constituidos los depósitos que exige la nueva Ley

CAPITAL 1.000.000 de pesetas suscrito

1.000.000 de reales desembolsado

CUENTAS CORRIENTES Y VALORES DEL ESTADO

Banco de España. — Credit Lyonnais. — Banco español del Rio de la Plata

BANCO HISPANO AMERICANO

SEGUROS DE QUINPAS

SORTEO DE 1909

PRIMA 815 PESETAS

REDEDENCIÓN EN TODO CASO DEL SERVICIO DE GUARNICIÓN

Siempre que el contrato no pueda cumplirse

LA MUNDIAL devuelve las primas cobradas

SEGUROS MUTUOS DE VIDA

Previsión. — Ahorro popular. — Cooperación

Representante: J. Font y Fargas. — Progreso 20, 2.º — GERONA

HOTEL PENINULAR (Antes Fonda de San Antonio)

CALLE DEL PROGRESO. — GERONA

á cargo de Don Juan Nicolazi

Casa de completa confianza para Reverendos Sacerdotes.

Servicio esmerado. — Precios sumamente económicos

Esguelas mortuorias

Se reciben en la imprenta de este diario hasta las 12 de la noche.

FUMADORES!

PAPER CARLETS

Es ja hora que uséu despreocupéu y no dongués credit á lo que, tan falsament diuen alguns fabricants poc escrupulosos atribuint á n els seus papers de fumar propietats medicinals que no tenen. Si han tingut may dient que es fabricat ab el seu

de varies plantes pectorals contra la tos, afeccions del coll etc., explotan de questa manera laboriosament el seu

Si volen fumar bon paper demanen sempre l'acreditat PAPER CARLETS premiat en l'exposició Universal de París en 1900 y en la de Barcelona en 1888.

Se ven per tot arreu.

40 anys d'existéncia es sa millor recomandació

Dolores Jordá

Profesora de Piano, exalumna del eminente Granados

Clases de Solfeo y Piano

Plaza del Molino núm. 9, 2.º — GERONA